

## DOSSIER DE PRESSE

Conférence par Aurore Callewaert

« Femmes et Résistance, anonymes et héroïnes »



Vendredi 11 septembre 2009 à 20h30

**Conférence traduite en langage des signes**

Centre d'interprétation de la ligne de démarcation  
Place du Bassin - 71420 GENELARD

## *Femmes et résistance, anonymes et héroïnes*

### SOMMAIRE

La conférence « Femmes et résistance, anonymes et héroïnes »	p.3
Aurore Callewaert	p.4
L'association Culture et Langues des Signes Ferdinand Berthier	p.5
Présentation du Centre d'interprétation	p.6
Renseignements pratiques	p.7

**Contact Presse : Guillaume Pellenard**  
[guillaume.pellenard@lignededemarcation.fr](mailto:guillaume.pellenard@lignededemarcation.fr)  
ou  
[info@lignededemarcation.fr](mailto:info@lignededemarcation.fr)

Tél. 03 85 79 23 12

Photo de couverture : Lise Le Bournot, DR.

## *Femmes et résistance, anonymes et héroïnes*

### La conférence

Bien que les femmes aient joué un rôle essentiel dans la Résistance française durant la Seconde Guerre mondiale, elles ont souvent fait figures d'oubliées de l'Histoire. La conférence « Femmes et Résistance, anonymes et héroïnes » (en lien avec l'exposition temporaire actuellement présentée au Centre d'interprétation) permet d'appréhender la participation et les actions menées par celles-ci dans cette lutte clandestine. Agent de liaison ou infirmière du maquis, aidant au ravitaillement ou à l'hébergement, les femmes ont assumé de nombreuses tâches primordiales à la logistique de la Résistance, tout en courant les mêmes risques que les hommes.

Aurore Callewaert viendra traiter de la place des femmes dans la Résistance. Elle fera le point sur les différentes études menées sur ce sujet depuis l'après-guerre jusqu'à nos jours et dressera le tableau des multiples activités des femmes dans cette lutte clandestine. De nombreux portraits de résistantes seront évoqués. Elle montrera enfin de quelle façon cette histoire s'est attachée à faire de certaines résistantes des héroïnes nationales.

## *Femmes et résistance, anonymes et héroïnes*

### Aurore Callewaert

Dans le cadre de ses études universitaires, Aurore Callewaert a beaucoup travaillé sur la place des femmes dans la Seconde Guerre mondiale et notamment dans la Résistance.

Elle est actuellement attachée de conservation au Musée de la Résistance en Morvan de St Brisson.

Aurore Callewaert ne sera pas en terrain inconnu puisque, lorsqu'elle était encore étudiante à l'Université de Bourgogne, elle a participé au projet de création du Centre d'interprétation de la ligne de démarcation, en effectuant des recherches et en travaillant notamment à l'élaboration de l'exposition permanente.

Site Internet : [www.museeresistancemorvan.fr](http://www.museeresistancemorvan.fr)

Courriel : [museeresistance.morvan@orange.fr](mailto:museeresistance.morvan@orange.fr)

## *Femmes et résistance, anonymes et héroïnes*

### **L'Association Culture et Langue des Signes Ferdinand Berthier**

Dans une démarche d'ouverture de la culture pour tous, la conférence « Femmes et résistance, anonymes et héroïnes » sera traduite en langage des signes.

Le but premier de l'association « Culture et Langues des Signes Ferdinand Berthier », créée le 30 juin 1995 à l'initiative de M. Armand Pelletier, était de faire connaître Ferdinand Berthier, l'homme, son histoire et son combat en faveur de la communauté sourde. Aujourd'hui, les membres de l'association oeuvrent ensemble pour une meilleure intégration des sourds à la société.

La traduction en langage des signes sera assurée par Corinne Fenoy.

Plus d'informations sur [www.clsfb.fr](http://www.clsfb.fr) - [contact@clsfb.fr](mailto:contact@clsfb.fr)

Adresse postale : Association Culture et Langue des Signes Ferdinand Berthier  
293, rue des écoles  
71500 Louhans / Chateaufort

Tél. 03 85 75 55 81

Fax 03 85 74 96 48

## *Femmes et résistance, anonymes et héroïnes*

### Le Centre d'interprétation de la ligne de démarcation

#### HISTORIQUE

A la fois lieu d'exposition et centre de recherches, le Centre d'interprétation de la ligne de démarcation de Gévelard est unique en France. Il a ouvert ses portes au public au mois de juin 2006. Il abrite un espace muséographique consacré à l'histoire de la ligne de démarcation pendant la Seconde Guerre mondiale, une salle polyvalente où sont régulièrement présentées des expositions temporaires et où ont lieu projections, conférences et autres animations, une librairie/boutique proposant un large choix d'ouvrages sur la Seconde Guerre mondiale (plus de 700 références), une bibliothèque et un service d'archives en cours de constitution.

Le Centre accueille les touristes, les scolaires et les chercheurs, et contribue à faire connaître une page d'histoire qui a marqué notre pays pendant la Seconde Guerre mondiale.

- 
- Le concept du Centre d'interprétation est le premier du genre en France. Il accueille sous un même toit un lieu d'expositions et un centre de recherches pour les chercheurs et pour les scolaires qui désirent approfondir leurs recherches sur cette thématique.
  - La partie scientifique du Centre d'interprétation est sous l'égide d'un Comité scientifique, garant du sérieux historique du projet.
  - Gévelard est l'une des 600 communes françaises à avoir été traversée par la ligne de démarcation pendant la Seconde Guerre mondiale ; c'est un événement historique à conserver dans la mémoire collective.
  - Le Centre d'interprétation sert de pilier pour le développement touristique de Gévelard et des environs, ainsi que pour toute la région Bourgogne.
  - L'association en charge de la gestion du Centre d'interprétation participe à de nombreuses manifestations extérieures visant à promouvoir la structure.

La Direction de la Mémoire, du Patrimoine et des Archives du ministère de la défense a reconnu le Centre d'interprétation de Gévelard comme « Point d'appui » (au côté du Mémorial de Caen, du Struthof, de Colombey-les-Deux-Eglises etc.) par lequel passe un des chemins de mémoire de la Seconde Guerre mondiale ([www.cheminsdememoire.gouv.fr](http://www.cheminsdememoire.gouv.fr)).

## *Femmes et résistance, anonymes et héroïnes*

### **RENSEIGNEMENTS PRATIQUES**

#### **Où ?**

Salle d'expositions temporaires du Centre d'interprétation de la ligne de démarcation

Place du Bassin  
71420 Gévelard

Région Bourgogne  
Département de Saône-et-Loire

18 km de Montceau-les-Mines

20 km de Paray-le-Monial

60 km de Chalon-sur-Saône

A proximité immédiate de la Route Centre Europe Atlantique (RCEA, N70)

#### **Quand ?**

Vendredi 11 septembre 2009 à 20h30

#### **Combien ?**

Entrée libre

#### **Informations complémentaires**

Conférence traduite en langage des signes

Centre d'interprétation de la ligne de démarcation

Place du Bassin

71420 Gévelard

Tél. : 03 85 79 23 12 - Fax : 03 85 79 27 23

E-mail : [info@lignededemarcation.fr](mailto:info@lignededemarcation.fr)

Web : [www.lignededemarcation.fr](http://www.lignededemarcation.fr)